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Mit seinem diesjährigen Generalthema »Vertrauen« liegt das Europäische Forum Alpbach gewissermaßen unfreiwillig 
im Trend. Denn das wichtigste Thema wird auch 2009 die weltweite Finanzkrise bleiben, für deren Analyse  
die Frage nach dem Entstehen, der Legitimation und auch dem Missbrauch von Vertrauen unerlässlich ist.  
Mindestens ebenso relevant ist die Frage nach dem Vertrauen heute in politischer Hinsicht: egal ob auf innerstaatlicher,  
kontinentaler oder globaler Ebene. 
 
Vor diesem Hintergrund wird es in Alpbach 2009 wieder 14 einwöchige interdisziplinäre Seminare geben, die das 
Phänomen »Vertrauen« aus den unterschiedlichsten wissenschaftlichen Blickwinkeln beleuchten werden.  
Darüber hinaus werden die Alpbacher Gespräche das Thema mit Fokus auf Reform, Technologie, Politik, Banken, 
Wirtschaft, Gesundheit und Baukultur in interaktiven Diskussionen beleuchten. Sommerschulen zu Europarecht  
und Gesundheitspolitik sowie ein reichhaltiges Kulturangebot ergänzen das Programm, über das wir Ihnen auf den  
folgenden Seiten einen ersten Überblick geben. Detaillierte Programme entnehmen Sie bitte ab Mai 2009  
unserer Website www.alpbach.org.

Ich freue mich darauf, Sie in Alpbach zu begrüßen!

Ihr
Erhard Busek
Präsident 

The European Forum Alpbach displayed uncanny foresight when it chose »Trust« as its general theme for this year.  
For an analysis of the financial crisis, which looks set to remain the most burning international issue through  
2009, is impossible without a thorough inquiry about the phenomenon of trust. The question of trust is equally  
important in politics today, whether you look at it on a national, continental or global level. 

The European Forum Alpbach 2009 will give its participants a choice of 14 one-week seminars which will analyse  
the phenomenon of trust in a variety of academic fields. The Alpbach symposia will approach the issue of trust  
from a more practice-oriented vantage point. A plethora of panel discussions will give you the opportunity to debate the 
most burning current issues in the fields of technology, economics, international politics, banking, healthcare  
and construction. Summer Schools on European Law and Health Care, as well as a rich cultural agenda, complete the 
programme. The full-length programme will be available on our website, www.alpbach.org, from May 2009.

The following pages are intended to give you a first glimpse of what the European Forum Alpbach is offering in 2009.  
I hope to see you there!

Yours sincerely, 
Erhard Busek
President

Vorwort 
prEFAcE
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Das Europäische Forum Alpbach setzt sich aus drei Programmsäulen zusammen: der Seminarwoche, den Alpbacher 
Gesprächen und den Sommerschulen. Ein reichhaltiges Kulturangebot und zahlreiche gesellschaftliche Anlässe  
vervollständigen das Programm.
The European Forum Alpbach consists of three main programme tracks: the Seminar Week, the Alpbach Symposia and  
the Summer Schools. A rich cultural agenda and numerous social events complement the conference.

20.–26. August 2009
20th–26th August, 2009
Die Alpbacher Seminarwoche bildet den akademisch orientierten traditionellen Kern des Europäischen Forums Alpbach.  
14 Seminare, die sechs Tage lang jeden Vormittag bzw. Nachmittag stattfinden, widmen sich dem Generalthema  
»Vertrauen« aus Sicht der unterschiedlichsten Disziplinen. Arbeitssprachen sind Deutsch oder Englisch. 
The Alpbach Seminar Week constitutes the traditional academic part of the European Forum Alpbach. 14 seminars which 
will be held every morning or afternoon for six days will tackle this year’s general topic »Trust« from a variety of  
interdisciplinary angles. The working languages will be English or German. 

DiE sEminArE 2009
thE sEminArs in 2009
sEminArE Am VormittAg morning sEminArs
01 Vertrauensbildung in der Kommunikation
02 The biology of emotions
03 Global contracts, economic crisis and rebuilding trust
04 Confidence-building in the context of security and ethnic conflicts
05 Vertrauen im Recht
06 Political trust and the role of religion
07 Trust in America: Understanding the culture and society of the United States

sEminArE Am nAchmittAg AFtErnoon sEminArs
08 The United Nations: International trust and global governance 
09 The future of the internet
10 Historical aspects of trust and confidence in societies
11 Trust in science
12 Building trust: Development cooperation
13 Trust and confidence in medicine
14 Kunstmarkt und Vertrauen

DiE AlpbAchEr sEminArwochE
thE AlpbAch sEminAr wEEk
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23. August–05. sEptEmbEr 2009
23rD August–05th sEptEmbEr, 2009
Die Alpbacher Gespräche bilden den praxisorientierten Teil unserer Konferenz. Sie bieten den TeilnehmerInnen  
die Gelegenheit, in einem spezialisierten Rahmen aktuelle Themen mit VertreterInnen von Forschung, Wirtschaft  
und Politik interaktiv zu diskutieren. Die Arbeitssprachen sind Deutsch und Englisch.  
The Alpbach Symposia are the practise-oriented part of our conference. They give their participants the opportunity to 
specialise on single fields and interactively discuss current issues with researchers, business-people and politicians. 
The working languages are English and German. We offer an English-language translation service 
for the great majority of sessions.

23.08.2009, 9:00–18:30
tiroltAg tyrol DAy 
kulturbEgEgnung unD kulturtrAnsFEr Der Tiroltag vereint traditionelle Tiroler  
Feierlichkeiten mit der Präsentation aktueller akademischer Forschung aus Nord- und Südtirol. Dieses Jahr  
steht die Diskussion im Zeichen der Erforschung von Interkulturalität. 
culturAl EncountErs AnD trAnsFErs The Tyrol Day combines traditional  
Tyrolian festivities with the presentation of cutting-edge academic research from North and South Tyrol.  
This year, the discussion will focus on intercultural phenomena. 

24.08.2009, 14:00 – 26.08.2009, 12:15
rEFormgEsprächE AlpbAch rEForm symposium
EuropAs ZukunFt gEstAltEn Die Reformgespräche drehen sich 2009 vor allem  
um demokratiepolitische Fragen, deren Beantwortung auch weitreichende ökonomische Konsequenzen  
in sich trägt. Acht Arbeitskreise werden den TeilnehmerInnen Gelegenheit geben, ein Thema besonders  
zu vertiefen. 
shAping EuropE’s FuturE The 2009 Reform Symposium will focus chiefly on questions  
about democratic structures which have far-reaching consequences not least in the economic realm.  
Eight breakout-sessions will give participants the opportunity to address one topic in particular depth. 

26.08.2009, 9:00–12:00
FAchhochschulForum uniVErsitiEs oF AppliED sciEncE Forum
krisE unD VErtrAuEn Das erste Alpbacher Fachhochschulforum wird sich mit der Rolle der  
österreichischen Fachhochschulen als Innovatoren und Partner in der Krisenbewältigung auseinandersetzen.
crisis AnD trust The first Alpbach Polytechnic Forum will deal with the role of the Austrian Polytechnics  
as innovators and partners in tackling crises.

DiE AlpbAchEr gEsprächE
thE AlpbAch symposiA
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26.08.2009, 13:00–17:00
uniVErsitätEnForum uniVErsity Forum 
computAtionAl sciEncE & EnginEEring Das Universitätenforum 2009 bietet eine umfassende  
Leistungsschau der österreichischen Universitäten auf dem Gebiet der Computational Sciences. 
computAtionAl sciEncE & EnginEEring This year’s University Forum will showcase  
Austrian university research into Computational Science.

27.08.2009, 13:00 – 29.08.2009, 13:30
tEchnologiEgEsprächE tEchnology Forum
VErtrAuEn in DEr krisE – ZukunFt gEstAltEn Die Alpbacher Technologiegespräche 2009  
bieten Wirtschaftstreibenden, Forschern und Forschungspolitikern die Gelegenheit, gemeinsam innovative  
Lösungen für die zukünftige Entwicklung von Wirtschaft und Gesellschaft aufzuzeigen. 
trust in timEs oF crisis – shAping thE FuturE The 2009 Alpbach Technology  
Forum will give the business community, researchers and policy-makers the opportunity  to create  
common strategies for future innovation and growth in the society and the economy.

28.08.2009, 9:00 – 29.08.2009, 12:00
Film-workshop Film workshop
mAking oF A moViE Der Alpbacher Film-Workshop 2009 wird gemeinsam mit den TeilnehmerInnen  
die Voraussetzungen für das Entstehen eines Spielfilms erarbeiten, beginnend mit der Idee über das  
Drehbuch bis hin zu den künstlerischen, produktionsrelevanten, wirtschaftlichen, organisatorischen  
und technischen Überlegungen. 
mAking oF A moViE The 2009 Alpbach Film Workshop will discuss the requirements of  
making a feature movie, delineating all the steps from ideas and script to directing, artistic, economic,  
administrative, and technical essentials.

29.08.2009, 9:00 – 30.08.2009, 12:45 
nEtworking in DEr Eu nEtworking in thE Eu 
In diesem Seminar führen ExpertInnen aus Politik und Wirtschaft in die Strukturen und Funktionsweisen  
europäischer Netzwerke und Interessenvertretungen ein.  
This seminar provides participants with a first-hand introduction to the structures and workings  
of European networks and lobbies.

30.08.2009, 15:00 – 01.09.2009, 12:30
politischE gEsprächE politicAl symposium
VErtrAuEn 2009 ist das Thema Vertrauen in der internationalen Politik allgegenwärtig, egal ob auf  
innerstaatlicher, kontinentaler oder globaler Ebene. Die Alpbacher Politischen Gespräche diskutieren unter  
anderem die Fragen Nachbarschaft, Global Governance und Transatlantische Beziehungen. 
trust In 2009, the issue of trust is ubiquitous in international politics, no matter if you look at single  
states, at European matters or at global structures. The Alpbach Political Symposium will discuss  
issues such as neighbourhood conflicts, global governance and transatlantic relations. 
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16. August–04. sEptEmbEr 2009
16th August–04th sEptEmbEr, 2009 
Die Alpbacher Sommerschulen sind ein- oder zweiwöchige Lehrgänge. Sie bieten ihren Teil-
nehmerInnen die Gelegenheit, sich in der interdisziplinären Atmosphäre Alpbachs intensiv  
mit einem spezifischen Stoff zu beschäftigen. 
The Alpbach Summer Schools are one- or two-week training courses. They give their participants  
the opportunity to study a specific field in great depth while at the same time enjoying Alpbach’s  
interdisciplinary atmosphere. 

16.–21.08.2009
pErFEktionskurs Für EuropArEcht (in DEutschEr sprAchE)
Der Kurs stellt für Fortgeschrittene die neuesten Entwicklungen im Europarecht anhand  
aktueller Judikatur der Gemeinschaftsgerichte mit besonderem Bezug zu Österreich dar. 

18.08.–03.09.2009
hochschulkurs Für EuropäischE intEgrAtion (in DEutschEr sprAchE)
Der Kurs richtet sich an fortgeschrittene StudentInnen und AbsolventInnen der Rechts- 
wissenschaften und des Wirtschaftsrechts und ist an österreichischen Universitäten  
auf das Fach »Europarecht« voll anrechenbar.

20.08.–04.09.2009
sommErschulE Für EuropäischE intEgrAtion (in DEutschEr sprAchE)
Die Sommerschule bietet für StudentInnen und junge AbsolventInnen der Rechts-,  
Sozial-, Wirtschafts- bzw. Politikwissenschaften eine vertiefte Einführung in das  
institutionelle und materielle Europarecht sowie in einschlägige Teile des  
internationalen Wirtschaftsrechts.

20.08.–04.09.2009
summEr school on EuropEAn intEgrAtion (English lAnguAgE)
An intensive basic course on the law of European integration for advanced  
students and young graduates of (economic) law, business administration,  
economics and other social and political sciences.

20.–26.08.2009
summEr school on hEAlth cArE AnD sociAl systEm (English lAnguAgE)
This cooperation between the European Forum Alpbach and the Vienna  
School of Clinical Research will provide specialised training for young health care  
professionals and enable them to build an international network. 

AlpbAchEr sommErschulEn
AlpbAch summEr schools
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31.08.2009, 14:15 – 02.09.2009, 12:30
bAnkEnsEminAr bAnking sEminAr
FinAnZkrisE unD VErtrAuEn. lEhrEn, AuswirkungEn unD chAncEn  
Das Bankenseminar 2009 wird sich mit Lehren und Konsequenzen aus der anhaltenden internationalen  
Finanzkrise sowie der Wiederherstellung des Vertrauens in Finanzinstitutionen befassen. 
FinAnciAl crisis AnD trust. lEssons, consEquEncEs AnD opportunitiEs  
This year’s Banking Seminar will concentrate on the consequences of the ongoing international financial crisis.  
It will deal with the resulting lessons and with the restoration of trust in the financial institutions.

01.09.2009, 14:00 – 03.09.2009, 12:00
wirtschAFtsgEsprächE Economic symposuim
wEltmAcht EuropA? Die Alpbacher Wirtschaftsgespräche fragen, welche der heutigen  
wirtschaftlichen Herausforderungen für unseren Kontinent spezifisch sind, und wie wir ihnen zum Vorteil  
Europas und der Welt begegnen können. 15 Arbeitskreise werden den TeilnehmerInnen Gelegenheit  
geben, ein Thema besonders zu vertiefen. 
EuropE As A globAl powEr? The Economic Symposium will ask which of today’s  
economic challenges are specific to Europe, and how the continent can meet them to its own and the  
world’s benefit. 15 breakout-sessions will give participants the opportunity to address one topic in  
particular depth.

03.09.2009, 14:00 – 05.09.2009, 12:15
gEsunDhEitsgEsprächE hEAlth symposium
VEränDErung Als chAncE? Im Mittelpunkt der Gesundheitsgespräche steht die Diskussion  
über die Zukunft unserer Gesundheitssysteme in Zeiten des strukturellen und finanziellen Umbruchs. 
thE opportunitiEs oF chAngE The Alpbach Health Symposium will focus on the future  
of European healthcare systems and offer an assessment in times of financial and structural upheaval.

04.09.2009, 9:30 – 05.09.2009, 12:30
bAukulturgEsprächE built EnVironmEnt symposium
VErtrAuEn schAFFEn. plAnung unD pArtiZipAtion Die Alpbacher  
Baukulturgespräche 2009 analysieren bestehende Modelle für Planung und Partizipation im Baubereich  
und beschäftigen sich mit der Frage, wie sozial und ökologisch verträgliches Planen und Bauen  
aussehen kann. 
crEAting trust. plAnning AnD pArticipAtion The Alpbach Built Environment  
Symposium will analyse existing models for planning and participation in construction, and will look for  
strategies for socially and ecologically responsible planning and building.



AnmElDung
rEgistrAtion
Mit dem beiliegenden Formular oder online unter www.alpbach.org
Please use the enclosed form or register online at www.alpbach.org

tAgungsgEbührEn
pArticipAtion FEEs
Seminarwoche oder ein Gespräch 500.– EUR
Seminar Week or one Symposium  500.– EUR
Seminarwoche und ein Gespräch oder zwei Gespräche 750.– EUR
Seminar Woche and one Symposium or two Symposia 750.– EUR
Gesamtes Forum 1.000.– EUR
Entire Forum  1.000.– EUR
Tageskarte 250.– EUR
Single Day 250.– EUR
Sommerschule Europäische Integration  950.– EUR
Summer School European Integration  950.– EUR
Perfektionskurs Europarecht 550.– EUR
Hochschulkurs Europäische Integration 1.000.– EUR
Summer School Health Care and Social System  1.800.– EUR
Die Tagungsgebühren verstehen sich exklusive Anreise, Verpflegung und Unterkunft. Der Eintritt zu den  
Veranstaltungen des Kulturprogramms ist kostenlos. 
These fees do not include travel expenses, accommodation or meals. All events of the cultural programme 
are accessible free of charge. 

ErmässigungEn
concEssions
Studierende bis zum vollendeten 30. Lebensjahr sowie UniversitätsassistentInnen bis zum vollendeten  
40. Lebensjahr erhalten gegen Vorlage eines gültigen Ausweises für alle Veranstaltungen eine Ermäßigung von 50 % 
(Ausnahme: Sommerschule Health Care and Social System).
Students up to the age of 30 and assistant professors up the age of 40 receive a 50 % discount upon presentation  
of valid identification (exception: Summer School Health Care and Social System). 

stipEnDiEn
scholArships
Studierende können sich unabhängig von Studienfach und Nationalität beim Europäischen Forum Alpbach um  
Stipendien bewerben, die die Teilnahmegebühr und fallweise auch Zusatzleitungen inkludieren.  
Alle Informationen unter www.alpbach.org/stipendien
Students may apply for a scholarship to the European Forum Alpbach or to an associated initiative group independently of 
their field of study or their nationality. All scholarships cover participation fees; bursaries for accommodation and  
living expenses are allocated according to need. All information and application at www.alpbach.org/scholarships

ZimmErrEsErViErung
AccommoDAtion
Bitte wenden Sie sich direkt an einen der Alpbacher Hotel- und Pensionsbetriebe (www.alpbach.at) oder schicken Sie 
das beiliegende Formular an Alpbachtal Seenland Tourismus (Buchungsgebühr 10.– EUR). 
Please make a resevation directly with one of the Alpbach pensions or hotels (www.alpbach.at), or use the attached 
form to make a reservation through the Alpbachtal Seenland Tourist Board (10.– EUR booking fee). 

Alle Informationen zu Seminar- u. Gesprächsprogramm, ReferentInnen und Terminen ab Mai 2009 unter www.alpbach.org
All programme information will be available from May 2009 at www.alpbach.org

Das Alpbacher Kulturprogramm vereint progressive künstlerische Ansätze mit regionalem Kulturschaffen. 
The European Forum Alpbach’s cultural programme combines a progressive artistic approach with regional cultural output.
progrAmmübErsicht / schEDulE oF EVEnts
Eröffnungskonzert von und mit Bertl Mütter 20.08.2009 18:00
Opening concert by and with Bertl Mütter 20.08.2009 18:00
Personale Hermann Nitsch – Vernissage 21.08.2009 20:00
Hermann Nitsch – Exhibition Opening 21.08.2009 20:00
Ucki Kossdorf – Vernissage 22.08.2009 12:30
Ucki Kossdorf – Exhibition Opening 22.08.2009 12:30
Markus Hofer/Moni K. Huber – Vernissage 22.08.2009 19:00
Markus Hofer/Moni K. Huber – Exhibition Opening 22.08.2009 19:00
Tanja Boukal – Vernissage 23.08.2009 18:00
Tanja Boukal – Exhibition Opening 23.08.2009 18:00
Wolfgang Muthspiel 4tet – Konzertabend 23.08.2009 19:30
Wolfgang Muthspiel 4tet – Live in concert 23.08.2009 19:30
In memoriam Fritz Behrendt – Vernissage 24.08.2009 12:30
In memoriam Fritz Behrendt – Exhibition Opening 24.08.2009 12:30
Orgelabend »Vertrauen« mit Arnold Meusburger 25.08.2009 19:30
Organ concert »Trust« with Arnold Meusburger 25.08.2009 19:30
Österreichisches Ensemble für Neue Musik – Konzertabend  26.08.2009 20:00
Österreichisches Ensemble für Neue Musik – Live in concert 26.08.2009 20:00
Jazzabend 26.08.2009 22:00
Jazz night 26.08.2009 22:00
Konzertabend mit den PreisträgerInnen des Internationalen Musikforums Trenta 28.08.2009 20:00
The awardees of the International Music Forum Trenta – Live in concert 28.08.2009 20:00
Wiener Vorlesungen 03.09.2009 19:00
Vienna Lectures 03.09.2009 19:00
Lesung »Die Herren Call-Girls« von A. Koestler 04.09.2009 21:00
»The Call Girls« by A. Koestler, read by Markus Stolberg 04.09.2009 21:00

Der Club Alpbach für Europäische Kultur veranstaltet von 21. August bis 5. September  
jeden Morgen eine viertelstündige interreligiöse Meditation.
Every morning from 21st August to 5th September, the Alpbach Club for  
European Culture will host a 15-minute interreligious meditation.

kulturprogrAmm
culturE progrAmmE

intErrEligiösE mEDitAtion
intErrEligious mEDitAtions
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